

M. Gorbachev continue de manifester son désir de réforme dans une Union soviétique plus ouverte. Ses réformes économiques et ses initiatives en matière de politique étrangère ne constituent pas uniquement un exercice de style. On peut cependant se demander s'il est en mesure de construire une "nouvelle" Union soviétique, étant donné les questions encore à régler des États satellites soviétiques, de l'Afghanistan et des droits de la personne. Quoi qu'il en soit, les changements qui ont été opérés correspondent pour la plupart à ceux que l'Ouest exige depuis de nombreuses années. Il est important non seulement de reconnaître ces changements, mais également d'y réagir de façon à favoriser d'autres changements.

Dans un autre secteur clé d'intérêt international, le leadership politique de la Chine a été transféré sans heurts à une nouvelle génération, qui a entrepris d'accélérer le rythme du développement industriel de ce pays. Des progrès technologiques remarquables sont en cours, et en même temps, les forces militaires de la Chine ont été réduites de 25 p. 100.

Au cours de l'année passée, j'ai visité ces deux importants pays communistes et j'y ai constaté un nouveau dynamisme qui peut laisser présager une période d'amélioration et de stabilisation des relations internationales qui se caractérisera par une plus grande sensibilisation au fait que nous partageons tous, sur la planète, un "territoire commun".

Comme preuve concrète de cette nouvelle atmosphère, nous avons assisté aux événements suivants tout au long de 1987 :

- A la Conférence sur le désarmement de Genève, progrès importants dans les négociations en vue d'un traité qui interdirait la production de toutes armes chimiques.
- A l'occasion de la Conférence de Vienne de la CSCE, qui compte 35 États membres, préparatifs en vue de la mise en place d'une nouvelle tribune pour négocier la réduction des armes classiques en Europe, de l'Atlantique à la chaîne de l'Oural, négociations auxquelles participeraient tous les membres de l'OTAN et du Pacte de Varsovie.
- Le succès de la mise en oeuvre de l'entente de Stockholm sur les mesures de confiance, en vertu de laquelle des observateurs de l'OTAN et du Pacte de Varsovie ont mené 16 inspections sur place sans précédent à l'occasion d'exercices militaires dans leurs pays respectifs.